
香港文匯報訊（記者 陳錦燕）碼頭工潮僵持超過1個
月，事件對香港物流業造成很大影響。香港付貨人委員
會總幹事何立基說，工潮影響進出口貿易，令船期無法
穩定，現仍有1天的延誤，損失難以估計，擔心今次工潮
會令部分轉口商改用其他港口，催化香港貨櫃港排名下
跌。另外，浸會大學管理學系高級講師葉偉光指，工潮
僵持顯示勞資溝通存在障礙，現工會願意在薪金問題上
讓步，相信距離再次談判不遠。

遲交貨買家可拒收

香港付貨人委員會執行總幹事何立基昨日出席一個電
台節目時表示，工潮對物流造成重要影響，主要影響在
入口方面，工潮開始初期，不少船期延誤近3天，雖近期

碼頭情況陸續穩定，但船期仍會延誤約1天，「付貨人最
關心是船期的問題，船期無法穩定，而出口有時限，若
無辦法及時交貨，會影響出口地的生產運作，買家就有
可能會拒收」。
他續說，本港碼頭業近年面對深圳劇烈競爭，但香港

有自身優勢，比較趕的貨，或不足一個貨櫃，需要來到
香港集散後再運走的貨櫃，一般在香港碼頭處理。今次
工潮令部分轉口商改用其他港口，擔心會進一步影響香
港的排名。五一前是付貨高峰期，希望工潮盡快解決。

鄰近碼頭減費競爭大

另外，有人聲稱碼頭工人的工資遠遠低於碼頭處理
費，質疑碼頭公司在「賺到盡」的情況下，仍未肯向工

人加薪。何立基坦言，香港付貨人給予的碼頭處理費為
全世界最高。以歐美航線為例，小貨櫃每個為1,500港
元，而大貨櫃每個則為2,700港元。而至於碼頭公司與船
公司實收多少，付貨人則無從得知。他續說，現時香港
碼頭競爭大，不少貨櫃已轉口往珠三角港口，聽聞處理
費現已不斷減價。

學者指勞資有望再談判

出席同一節目的浸會大學管理學系高級講師葉偉光則
指，工潮僵持顯示勞資溝通存在障礙，認為繼續隔空對
話無助解決問題。他又指，工會已經在加薪要求方面作
出讓步，相信勞資雙方的距離已拉近，料距離再次談判
不遠。而對於有工人聲稱，工作6小時休息6小時的講
法，葉偉光指，除了工資外，工作環境配合亦很重要，6
小時的休息時間遠遠不足，若員工沒有足夠休息時間，
可能會導致工傷。
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中共中央政治局常委、全國人大常

委會委員長張德江昨日在北京會見香港

經濟民生聯盟訪京團時指出，香港經濟

發展中的深層次矛盾在逐漸顯現，一些

競爭優勢開始弱化。他強調，發展是硬

道理，當前香港的首要任務，是發展經

濟，只有經濟不斷發展，才能不斷地改

善民生，否則，其它一切都是空談。張

德江的講話清楚揭示了香港面對的問題

和挑戰，明確指出了努力的方向，具有

強烈的針對性和指導意義，如暮鼓晨

鐘，令人警醒，值得香港各界的高度重

視。事實上，面對激烈競爭，香港的傳

統優勢不斷流失，發展速度落後於周邊

地區和競爭對手，累積更多深層次矛

盾。香港必須抓住機遇，爭創新功，實

現新發展。只有集中精力發展經濟，切

實有效改善民生，才能從根本上解決深

層次矛盾，增進市民對未來的信心。社

會各界更應摒棄政爭內耗，排除施政干

擾，努力開拓，齊心協力再創新輝煌。

本港雖為國際金融中心、貿易中心

和航運中心，但近年隨 周邊地區，

尤其是內地經濟的快速發展和國際經

濟環境的改變，本港的傳統優勢漸

失，面臨越來越嚴峻的挑戰。本港物

流業龍頭地位早已喪失，已被新加

坡、上海超過，今年首兩個月本港港

口處理箱量落後於深圳，連全球第三

恐亦難保。即使仍具領先地位的金融

業，亦面臨新加坡、上海浦東、深圳

前海等亦步亦趨的競爭。更突出的問

題是，本港產業結構單一，過分依賴

金融地產業，創新競爭力不足，引致

發展步伐遠遜於周邊國家和地區。過

去20年，香港的GDP增長平均為3.96%，

新加坡同期的增長卻達到6.6%。2011年

新加坡的人均GDP 已上漲至50123美

元，比起香港的34200美元高出近一

半。由於發展舉步維艱，貧富差距擴

大，社會情緒躁動，增添不安因素。

發展經濟、改善民生，是解決香港

各種矛盾和問題的根本之策，也是凝

聚港人、促進和諧的關鍵所在，藉此

才能推動香港社會持續進步。當前全

世界都在關注經濟發展問題，香港更

加需要做好發展規劃，鞏固現有優勢

產業，並吸取上海、深圳、新加坡、

韓國等地的成功經驗，大力發展新興

產業，推動產業多元化，為香港持續

發展提供源源不絕的動力。只有經濟

持續發展，增加庫房收入，創造更多

就業職位，提升整體收入水平，才能

讓不同階層分享到更多經濟發展成

果，政府也更有能力改善民生，增加

社會福利，讓弱勢社群獲得更好的照

顧。沒有經濟發展作基礎，改善民

生、消除社會矛盾都是空談。目前歐

美債務危機遠未平息，環球經濟始終

存在隱憂，香港不能麻痺大意，更不

能一味食老本，不思進取，懼怕競

爭，坐失發展良機。

香港現在最突出的問題，是政爭內

耗不斷，社會難以集中精力發展經

濟、改善民生，自陷被邊緣化的困

境。港人必須摒棄內耗、排除干擾，

化被動為主動，充分利用好背靠祖國

的優勢，把握國家高速發展的機遇，

重拾競爭優勢。本港在法律制度、社

會建設、企業治理、城市管理、人才

培育等均有成熟經驗，又有背靠祖國

的強大優勢，應把握機遇發揮所長貢

獻國家，積極進取迎難而上，令東方

之珠煥發新光芒。

(相關新聞刊A1版)

優勢弱化須警覺 首重發展化矛盾

曾偉雄譴責職工盟不負責任
口稱「和平有秩序」卻堵馬路任意妄為 警方擬採法律行動

香港文匯報訊（記者 文森）貨櫃碼頭

工潮持續，組織工人的職工盟前日在中環

遊行時更衝出行車道癱瘓交通，警務處處

長曾偉雄昨日形容有關行為不負責任，又

會考慮採取法律行動追究，強調通知警方

後不等於可任意行事，呼籲有關人士不應

只用口聲稱行動和平、有秩序，而是要用

行動證明的。保安局局長黎棟國亦支持警

方決定，認為示威人士也要有一個底線，

不能違反法律。職工盟則諉過於人，指前

日下午已就遊行通知警方，又稱是警方強

行要他們返回行人路，才導致出現衝突。

前日職工盟
組織罷工

工人從長江中
心遊行至禮賓
府，其間曾衝
出花園道的行
車線，又與警
員推撞。警務
處處長曾偉雄
昨日回應事件
時形容，部分
示威人士的行
為不負責任。
他稱，警方一直努力協助有關人士，以和平和有
秩序的方式去進行相關活動，但有關人士多次不
理會警方呼籲和警告，衝出馬路和阻礙重要通
道，破壞社會秩序之餘，亦同時危害公眾安全。
警方會考慮對有關行為採取法律追究行動。
曾偉雄又表示，守法是公民責任，市民若參與

遊行、集會時，當超過一定人數需要預先通知警
方，是明確規定，而警方亦一向彈性處理。他強
調，通知了警方不等於可以任意行事，有關行動
必須遵從警方的指示，以依法、和平、有秩序的
方式進行。他呼籲有關人士日後示威、集會、遊
行的行動，應配合警方，確保不要破壞社會秩
序，和危害社會安全。有關人士亦不應只用口聲
稱行動是和平、有秩序，而是要用行動證明。

黎棟國：衝斜路危害人身安全

保安局局長黎棟國昨日出席「全城清潔運動」
時亦表示，非常尊重所有的市民通過和平、有序
並合法的手段表達他們的訴求和意見，但是在表
達訴求和意見期間，市民都需要遵守法律，不要
做出一些妨礙他人自由的行為，或製造危險的情
況。
黎棟國指，在早前示威人士遊行至禮賓府期

間，有部分人士走出馬路，非常危險，「那裡是
一條非常斜的斜路，當車輛從上面駛下來，而示
威人士逆線而行上去的時候，有機會發生意
外」。他認為當時警方要求示威人士回到行人
路，這個要求合情合理，「不單止是為了示威人
士身體的安全，也需要顧及其他道路使用者的安
全」。

示威者不能違反法律妨礙他人

對於示威人士在未有申請的情況下遊行至禮賓
府，警方指會考慮追究有關人士的責任，黎棟國
認為警方一向處事中立，盡量協助示威人士表達
意見，但是示威人士也要有一個底線，就是相關
人士不能違反法律和阻礙他人，所以完全支持警
方的決定。
碼頭業職工會總幹事何偉航則稱，一直以來的

罷工行動都是和平、理性、非暴力。至於他們前
日遊行至禮賓府期間出現的情況，他認為行人道
不足以疏導當日參與遊行的幾千人，是警方強行
要他們返回行人路，才導致出現小量衝突。他否
認事前未有通知警方進行遊行，指當日下午3時
有通知警方將進行有關行動。

工潮累船期不穩 付貨人難估損失
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香港文匯報訊（記者　姚寶）碼頭工潮拉鋸逾月，罷工工人行
動轉趨激烈。由於工會開出的談判條件前設太多，其中一項是要
求4間碼頭外判商都要派出代表參與勞資談判，包括極少工人參
與罷工的聯榮及培記，甚至連已經宣布結業的高寶亦被要求出席
會議，以至會談一直拉不攏。勞工及福利局局長張建宗表示，培
記、聯榮以及高寶已表明不打算參與談判，至於最受工潮影響的
外判商永豐，樂意亦很希望可以盡早和員工面對面傾談，他希望
工會實事求事，放下談判前設，平心靜氣處理問題，又強調政府
會繼續努力調停。

永豐願意傾 毋須冷靜期

張建宗昨日出席「全城清潔運動」時表示，碼頭外判商之一永
豐積極有誠意希望盡快和300多名罷工的碼頭裝卸工人一同解決
問題，其餘兩間外判商聯榮、培記已表明不會參與談判，另一個
外判商高寶因已結業，既不打算參與談判，亦無實質意義，他希
望工會實事求事、務實處理。他又表示，香港國際貨櫃碼頭公司
已清楚表明，如果勞工處再安排調解會，會派人列席；公司亦希
望將現時高寶所聘用的170個碼頭裝卸工人，分散給現有的外判
商，但外判商可以自由選擇重新招聘現有的工人或聘請新人。有
指根據法例，行政長官連同行政會議有權頒布冷靜期，要求工業
行動中止或推遲，張建宗表示現時並不涉及冷靜期的問題，因為
仍有外判商願意談判。
另外，張建宗昨日在電台節目中發表「香港家書」，回應貨櫃

碼頭工潮時表示，今次貨櫃碼頭工潮遠較一般的勞資糾紛複雜。
他和勞工處的同事，從事件發生的第一天開始，已高度關注和積
極介入，包括派出勞工處一組資深的調停人員第一時間落到碼頭
斡旋。由於他們聚焦在幕後斡旋，四出奔走，沒有率先走到鏡頭
前面高調宣布介入，以致引起誤解，以為政府無及早處理這件
事。

調停會工人訴求有進展

張建宗又說，透過三輪調停會議，工人的多項訴求實際上已取
得一定進展，顯示分歧是可以透過對話縮窄。但可惜其中一個外
判商上星期突然宣布結業，使到整個調停過程增添變數及難度。
但當局仍會鍥而不捨，居中調停，協助勞資雙方梳理問題。
他又強調，對立和對抗無助解決問題，最終工人和資方都會受

損，亦對本港物流業、經濟、以至社會氣氛都帶來負面影響。他
呼籲勞資雙方不應只堅持自己的訴求和立場，而是需要互諒互
讓，放下談判前設，平心靜氣，務實地處理問題，尋求各方可接
受的出路。

李卓人改口 雙位數增幅有得傾
香港文匯報訊（記者 文森）葵涌貨櫃碼

頭工潮愈演愈烈，勞資雙方呈僵持狀態，
惟職工盟秘書長李卓人昨日聲稱，加薪幅
度有讓步空間，不再堅持要求加薪23%，
只要加薪幅度有雙位數都能討論。李卓人
期望接手高寶的外判商能夠參與工人工資
的談判，認為只要有齊所有工種的外判
商，工會隨時願意返回談判桌。
碼頭工潮僵持超過1個月仍未有解決跡

象，罷工行動更不斷升級，令事件不斷擴
大。
李卓人昨日在一個電台節目上否認工潮

是擾亂香港，或搞階級鬥爭，聲稱是為工
人取回合理待遇。他聲稱，工會希望盡快
返回談判桌解決問題，而加薪幅度有讓步
空間，亦相信資方立場仍有調整空間。他
說，工人薪金加幅如果可達到雙位數字，
即使少於工會原來要求的23%加薪也可以
討論。

前設集齊全工種外判商

李卓人表示，現在談判面臨的最大問題

是，外判商高寶結業後，無人接替代表機

手作談判對象。他昨日收到勞工處處長卓

永興通知，即將結業的高寶，將會由現時

的外判商培記、聯榮等接手機手操作的業

務。李期望，接手的外判商可以一起商討

工人的工資問題。他認為，只要有機手的

外判商加入談判，以集齊所有工種的外判

商，工會願意立刻重返談判桌。

而罷工工人昨日繼續留守長江中心外，

工會今日將參與由工業傷亡權益會舉辦的

「國際工傷紀念日」活動，由灣仔修頓球場

遊行至政府總部，部分曾經歷工傷的工人

將進行分享，職工盟下午亦會再遊行至禮

賓府。工會又表示，罷工基金至今籌得774

萬元，當中21萬元來自海外，而工會已向

罷工工人派發496萬元。

■前晚約400名罷工工人及聲援者，衝出長江中心遊行往禮賓府。其間，遊行隊伍無視警方

勸諭，多次與警員推撞，場面甚為混亂。 香港文匯報記者劉國權 攝

■長江中心早前成功申請臨時禁制令，圖為昨日移去正門前的鐵馬。

香港文匯報記者黃偉邦 攝

■曾偉雄昨日回應事件時形容，

部分示威人士的行為不負責任。


